
大賀ゼミ（国際政治学演習） 

○担当教員 大賀 哲 准教授 

○ＴＡ   松本 江里加（法学府修士 1年）  

○開講時間・教室 火曜５限・１０６ 

○ゼミの人数 22名（うち 2名海外渡航中） 

（３年：４年＝12：10、男：女＝8：14） 

 

○ゼミの目的（シラバスより抜粋） 

【授業の対象】 

戦争・貧困・差別・汚職など、世界が不正に満ちているにも拘わらず、「正しさ」を要求される社会に

私たちは住んでいます。このゼミでは、政治と経済、貿易、金融、安全保障、科学技術、移民、人

権、民主化、環境などの国際政治経済の諸問題を題材として、国家・国際機関・多国籍企業・市民

社会等のトランスナショナルな活動を考察していきたいと思います（「規範」とは人権や民主主義、

成長や豊さなど国際社会の中で正しいとされている価値の体系、「動態」とはそうした価値体系に

基づいて展開されている政策形成、活動や交渉などの政治過程を意味しています）。 

 

【授業の目標】 

このゼミでは国際政治経済の規範と動態に着眼し、それを自分なりの「物差し・尺度」で検証・評

価・批判するための思考力を鍛えることを目的としています。資料や根拠、客観的な情報を踏まえ

て、自分なりの判断基準でそれを評価することができるようになることがひとつの目標です（大学教

育の目的は「王様は裸だ」と言える人材を育成することにあると私は考えています。そして、この場

合の「王様」とは世の中の多くの人々が「正しい」と思っている権威・常識・価値 etcです）。 

 

○授業の内容 

【報告回】報告グループがレジュメとディスカッション・ペーパーを作成し、ゼミ当日に議論します。

ゼミでの議論を踏まえて、後日リアクション・ペーパーを作成します。 

 

【ワークショップ回】テーマ（問い）を設定して、その具体的な解決策をグループごとに議論します。

ディスカッションに加えて、数人の学生さんにジャッジ（審査員）をしていただき、どのグループが最

も説得的であったのかを判定してもらいます。 

 

【ゲスト・スピーカー回】ゲスト・スピーカーの

方をお呼びして、比較的実務に近い話を伺

う機会を設けています。普段なかなかお会

いすることのできない方々から貴重なお話を



していただき、新たな視点や問題意識をもつこ

とができます。 

 

【お誕生日会】 毎月ケーキを買い、誕生月を

迎えるゼミ生の誕生日会をしています。議論が

終わればとても和やかな雰囲気で、ゼミ生同士、

先生との仲がとても良いゼミです。 

 

○大賀ゼミの特徴を教えてください 

・ 何事にも全力のゼミです。ゼミの時間はもちろん、飲み会も旅行みんな本気です！ 

・ 毎回のゼミはもちろん、課外活動があって楽しいです。飲み会、誕生会もあって 3，4年生関係

なく仲が深まります。 

・ 帰る頃には夏でも冬でも真っ暗。 

・ もこみち（みたいな天パ）がいる（※現 2年生が入る頃には卒業）。 

・ よく喋るとにかくよく喋る。 

・ 主に議論が中心のゼミなので、議論における論理の組み立て方や説得的な主張の仕方が身

に付くと思います。人前での発言が苦手な方でも、このゼミに挑戦してみるのはアリだと思いま

す。実際私はとても発言が苦手ですが、毎回適切なアドバイスがいただけるので、ちょっとずつ

発言できるようになってきたように思います。ゼミ中はみんな真剣に取り組んでいて、熱い議論

が繰り広げられますが、飲み会なども多いので、みんなと仲良くなりやすく、楽しくてメリハリの

あるゼミです。 

・ 他ゼミのイメージとの比較で考えて、あえてゼミ内容に触れずに述べるなら、無駄な厳しさがな

い、(イイ意味で)必要以上の仲間意識がないから付き合いが楽、「４年生が優しい」という点が

挙げられると思います。特に最後の点は重要です。 

・ とても自由で和やか。 

・ 前期・後期と発表が 1回ずつ、ゲストスピーカー回やワークショップ回などもある。質疑・議論が

盛んに行われる。お誕生日会や飲み会なども頻繁

で楽しい。 

・ とにかく議論することを極める☆ゼミだと思います！ 

・ よくしゃべるゼミ！学部内でも一位二位を争う、発言

量の多いゼミだと思います！笑 あと、議論中、頭を

フル回転させるゼミだと思います（←かっこいい）。 

・ 国際政治学を扱っているゼミは九大には他になかっ

た気がするのでそういう意味で珍しいと思います。広

くいろいろなことが学べるゼミだと思います。論点もさ

まざまだし（世界の貧困問題、企業の社会的責任、



福岡市の国際化等々）、プレゼンのスキルなど手法的な

部分も指導していただけるので、総合的にいろいろな力

がつくのではないかと思います。 

・ 話しやすい雰囲気です。今まで参加したことが

ある議論形式のものの中では一番発言しやすかったです。

課題の量も適度で、ゼミ論はないけど論文を書きたい人

は添削していただけたり、どこまで勉強をやり込むかの個

人の裁量があっていいと思います。ゼミの雰囲気もほどよ

く真面目で、ほどよくゆるいと思います。 

・ 茶番が多い面白いゼミです！ 

・ ディスカッションのちからがすごくつきます。議

論は頭脳戦。相手の発言の先の先を読んで発言しなけ

ればなりません。慣れるまでは大変でした。でも議論が終わった途端、和気あいあいと和やか

な雰囲気になる楽しいゼミです。 

・ やるときはやり、遊ぶときは遊び、飲むときは飲むという何事にも全力投球なゼミです。ゼミ中の

議論では、自分の成長と自分の弱点が浮き彫りになるので、否が応でもプレゼンや議論の技

術が身に付くと思います。 

・ ３、４年ともにキャラが濃いゼミ（笑）みなさん恋バナ好き（笑）。飲み会での話は深いですいろん

な意味で。飲み会等の集まりも多いんで人間関係が深い印象＾＾ そういう人間関係の良さが議

論の盛り上がりにもつながっている気がします～ 

・ 和気あいあいとしたゼミです！議論中に笑いが起こることもしばしば。（先生が一番よく笑

う？！笑）昔はもっと変人（？！）が多かったような気がするけど、現在その傾向が薄れつつあ

るような気がします… 

・ ゼミ外での特徴ですが、恋バナが話題になることがとても多いのでキャピキャピ☆しているのか

と思いきやなんか違う。謎の落ち着きと漠然と共有された前提理解、すなわち「茶番」の精神が

存在する。あっ、このアンケート、真面目な回答は他のゼミ生に任せます。 

 

○大賀ゼミを志望した理由を教えてください 

・ 高校のときから、国際政治学をやりたくて法学部に入って、1年のときに「運命のように」大賀先

生とめぐり会ったからです。 

・ シラバスを読んで、課外活動、プレゼンの仕方の指導など、他のゼミでは学べなさそうなことも

含めて広くいろいろなことが学べると思ったからです。視野が広げられそうだと思いました。 

・ ボランティアとか行ってて NGO/NPOに興味あった。身近な事柄を多く取り扱うから法曹に進

むわけじゃない私にとっては将来的にも有益 

・ 去年も所属していて楽しかったため。国際政治学に興味があったため。 



・ 平和とは何か、どうすれば国際平和が

実現するのか興味があったから。NGO、国家、

企業などアクターによって国際協力がどのように

異なるのか知りたかったから。 

・ 「NGO」について興味がもともとあった

ので。卒業論文に関連のある知識をつけたかっ

たため。 

・ 大学に入学して興味がわいてきた国

際政治を学んでみたかったからです。 

・ 国際政治学という科目自体に元々興味があったのと、昨年受講していた大賀先生の授業がお

もしろかったため。 

・ 国際政治に興味があったのと、多様な視点からの考え方を得られると思ったため。 

・ オープンゼミで先輩方が活発に議論していらっしゃるのを見て、「自分もこんな風にになりた

い！」と思ったからです（本日自分が皆さんにそのような姿をお見せ出来ているかは甚だ疑問

ですが・・汗）。 

・ 進み続けるグローバル化の中で、今後はより重要な役割を果たすであろう市民団体である

NGO等が、どのように活動し、どのように行政と付き合っていくべきかといった事を考えるのは、

今後の時代を担う自分たちにとって有益であるし、なにより楽しそうだったから。 

・ 二年目ですが、国際的な視野から物事を考察出来る分野であるからです。と同時に、純粋に

「瞬時に考えて発言する力」を伸ばすためです。 

・ 去年のゼミで議論のしかたなど学ぶことが多かったから。 

・ 議論中心のゼミなので、議論することを通して、論理的に考える思考力と、それを相手に簡潔

に伝える能力を身につけたいと思ったからです。 

・ 多くのゼミに見学に行きましたが...どのゼミもカターーーーい雰囲気...正直あんまり面白くなさ

そうでした（すみません）。もう帰ろうかなって思いつつ最後に立ち寄った大賀ゼミ。なんという

か、異質でした（笑）。議論も活発でわきあいあいとした雰囲気が良いなあって思って、ここしか

ない！！って思いました。 

・ 真面目に答えると、政治学には興味があったこと、２年前期で国際法の授業受けて、この分野

でもっと勉強してみたいと思ったこと、もあ

ると思います＾＾ 

・ オープンゼミで、ある先輩の議論に惹か

れたから。具体的に言えば議論の相手方

に対し「その主張になんの意味があるん

ですか」と切り出し、トゲがあるというかトゲ

しかないような鋭い批判をなさる方がいた。

その発言の善し悪しは別にして、「大学の



ゼミでこんな議論をする（してしまう）人いる

んだ。かっけえ」と思い志望した。ちなみに

今はそんな議論はなされませんよ。 

 

○大賀先生はどんな方ですか 

・ 飲み会や誕生日会なども大事にされていて

ノリがいい方だと思います。 

・ 学生に対する議論の仕方などについてのア

ドバイスが的確で、悪いところも全面否定するような言い方はされないような方です。（もっとこう

したらよくなるといった感じ） 

・ 日々新しい活動をゼミに取り入れていこうという感じの熱心な方です。 

・ 人生すごくうまくいっててうらやましい（特に恋愛面、奥さん超美人）。 

・ 学生みたいなノリで接しやすい 

・ 実年齢もですが、気持ちがとても若々しくて学生よりもリア充だと思います（笑） 

・ 飲み会や旅行の時に、一緒に恋バナやゲームなどにも参加してくださいます。 

・ 飲み会ではディープな話にも突っ込んでくる方です（笑） 

・ 個人的に触れられたくない失敗や反省点を、ある時は冷静に、そしてある時はとても冷静に指

摘してくださる先生です。しかしたまにお茶目な一面を覗かせるという噂もあり、これはまさか...

いわゆる...「ツンデ r...」 

・ 「最近どうですか？」という一言でゼミ生の恋愛話を巧みに引き出す先生…というのは冗談で

すが（笑）、ゼミ中の議論を通して、ゼミ生一人一人の思考回路を見抜いて、より論理的な思考

をするためのアドバイスを的確にしてくださる先生です。 

・ ゼミでも一人一人にアドバイスをくださるなど、とても丁寧にご指導してくださります。 

生徒との距離が近くてとても気さくな先生です。 

・ ゼミ中などでは The「論理性の権化」（?!）だと感じます！ですが、実は飲み会♪とスウィーツ♪

と恋愛話♪がお好きな先生です(^^) 

・ おこがましいようですが、議論の技術向上のためにいつも的確な指摘を下さる一方で、学生の

話を公私にわたって時には真剣に、時には嘲笑しながら聞いて下さり、信頼できる先生だと思

います。 

・ 親しみやすい。的確な指摘をしてくださる。 

・ 生徒と気さくに話してくださる先生。毎回のゼミ

で改善点を指摘してくださいます。 

・ まめで生徒思い 

・ 大変面倒見の良い方です。毎回ゼミの終わりに

は、その日のフィードバックを個人個人にくださ

るので、反省点が明確になり、助かっています。 



・ 恋バナが好きな先生（笑） ゼミと飲み会とのギャップが面白いです。 

・ おそらくどのゼミ生よりも各ゼミ生の恋愛事情・志向について把握している。「今日天気いいね」

ぐらいのノリで恋バナをぶっこみなさる情報収集力と、学者ならではの優れた洞察力および分

析力を完全に誤った方向に発揮なさることが成しうるものである。 

 

○ゼミに入る前と入った後のギャップはありますか 

・ メンバーが予想以上に濃いこと。 

・ 予想以上にラフ！もちろんしっかりするとこはしっかり。 

・ 飲み会の話題が予想以上に恋バナが多かったことと、ゼミの中で茶番という言葉が飛び交う頻

度に驚きました（笑） 

・ 二年目なのでギャップは正直ありませんが、強いていえば想像以上に 3年生が真面目すぎて

焦ります、やめてください。 

・ 去年から所属していたため特にギャップはなし。ただ、新しく入ってきた3年生のキャラが強くて

面白いです。 

・ 「国際」「留学者多数」「誕生日会」「恋

話」というワードから、なんとなくきゃぴ

きゃぴしたリア充な人が多いゼミなの

かと心配していましたが、実際はマイ

ペースで親しみやすい人が多く安心

しました。3年生も 4年生も仲がよく、

居心地がいいゼミです。 

・ ゆるそうに見えるけど、議論は熱い！！！ 

・ 真面目に議論を進めて、きっちりしたゼミかと思っていたら、和やかで和気あいあいとしたゼミ

でした。 

・ わりとイメージ通りでした。 

・ とてもあります。もしこれを学部２年生が見るのであれば、ゼミに入ったときのお楽しみです。 

・ ゼミの内容に関しては、特にありません♪・・・が、おとなしそうに見える方ほど、意外と面白かっ

たりします！ 

・ ゼミ見学で議論の雰囲気を感じてたんで、あんまりギャップは感じませんでした。いい意味で予

想通りでした。先輩方キャラ濃いなあ、このゼミ異質だなあっていう印象は変わりません。（笑） 

・ すみません、入る前のことはもう覚えていません…が(笑)、しいて言うならば、とても大人しいん

だろうな～と思っていた子が、ゼミ中の熱い議論や、ゼミ外での飲み会や旅行などの活動を通

して、化けの皮がはがれていって、いつの間にか、わちゃわちゃ系になっている、というのは毎

年よくある光景なのかもしれません。ちなみに、私はゼミに入る前からわちゃわちゃ系でした

が。 

・ 想像以上に自由な感じでした。 



・ ギャップはなかったのですが、ゼミ以外とゼミ中のみ

んなのギャップに驚きます。ゼミ以外はゆる～く話して

いると思いきやゼミに入るとみんな議論モードに入り

ます。 

・ 昨年より 3年生が真面目。多分まだ猫かぶってる。ち

なみに自分（現 4年）は 3年の時のゼミ旅行で、それ

までかろうじて残っていた猫かぶりというか化けの皮

が剥がれました。 

 

○ゼミ以外の活動（飲み会、ゼミ旅行 etc.）について印象に残っていることを教えてください 

・ 月一の飲み会（参加自由）が楽しいです。民間就活経験者の先輩が多いので、いろいろなアド

バイスをもらえて良かったです。 

・ 飲み会の席で「わけあって明日一人で久留米の鳥類センターに行くんですよー」と言ったら先

輩と同期がついてきてくれました（感涙）徹夜明けだったのにすみません（笑）とても楽しかった

です。 

・ OB、OG会でお会いした先輩方のキャラの濃さに驚きました。 

・ ゼミ旅行の夜、永遠終わらないＵＮＯを終わるまでやり続けてなかなか眠れなかったこと（笑）

楽しかったです笑 

・ 飲み会などイベントが多い。 

・ ゼミ旅行でひたすらウインクキラーをしまくったこと！本気出しすぎて肘すりむきました笑 

・ ゼミ旅行で屋久島に行ったときに遅くまでゲームで盛り上がってたことです。 

・ わりと毎回そうですが（笑）、飲み会で先生も交えて恋バナで盛り上がったことです。 

・ 飲み会で常に誰か新しいキャラが発掘されているような気がするのですが、気のせいでしょうか。

あと、飲み会に体育会系のノリが持ち込まれない点はこのゼミのとてもいいところですね(切

実)。 

・ 今年は旅行や飲み会になかなか参加できていませんが、参加した時は楽しかった。 

・ ゼミ旅行などで時々先輩が演じられる、美しい茶番。 

・ 強烈な雨女がいると噂のゼミですが、今年のゼミ旅行は晴れてました。笑 二泊三日でしたが、

両日とも夜は、お酒をちびちびと飲みながら、先生も一

緒にゲームやトランプを。二日目の大富豪は 11人ぐら

いでいっぺんにやったのが原因だったのか、2時半ま

で続いて、へろへろになりました。 

・ 飲み会で、先生自ら恋バナを振って来ること。先生の

恋バナも聞けますよ！笑 

・ お誕生日会があるのでケーキが食べれて嬉しいです。

飲み会はとにかく深い（深イイ）話ができます。先輩後



輩関係なくつっこんだ話？もできるんで楽しいですよ。恋愛観が変わります。（笑） 

・ 飲み会は毎回とても楽しいのですが、やはり特別印象に残ってるのは今年ゼミ旅行で行った

屋久島です。屋久島を一周ドライブして、大自然とゼミメンバーの意外な一面に触れました。ウ

ミガメの赤ちゃんが海に挑む姿には本当に感動して一生ものの思い出になりました。 

・ 飲み会での刺激的な先生のトーク 

・ ゼミ旅行でやったウィンクキラー（飲み会ゲーム）の盛り上がりっぷり 

・ 飲み会でキャラ的にブレイクする 3年生が続出。やっぱり猫かぶってた。数人しか知らないと思

いますが、[自主規制]観察委員会名誉会長とか。結構お酒入っていたので本人覚えていない

かもですが。 

 

○その他何かありましたらご自由にお書き下さい 

・ ゼミ外の活動も多いですが、ゼミ中はみんな真剣議論です。 

・ ゼミで、ディベートでの主張の仕方などには慣れていたおかげで、就職活動時のグループディ

スカッションはおちゃのこさいさいでした！← 

・ このゼミの議論や報告で培った論理的思考力は、別のゼミで論文を書くときなどにも役立って

います。 

・ 身につくまではなかなか大変ですし、思っていたよりも課題が多いかもしれませんが、先生や

TAの方もサポートして下さるので、少しずつ自分が進化・深化していっている感覚を味わえる

と思います！（なんだか、通信講座の宣伝文句みたいになってしまいました笑） 

・ このゼミでは、自分の頭の回転の遅さに愕然とすることもしばしばですが、それでも毎回行くの

が楽しみです(^^) 

・ 専門的な勉強に加え、議論の練習ができるので、就職活動や社会に出てからも使うことの多い、

論理的に考えて発言するスキルが身につくと思います。 

・ 自分の話し方のくせ（たとえば説明が長い、具体例が足りない）など今まで意識しなかったよう

なところを教えていただけるのでとてもためになるゼミだと思います。 

・ ただいま変人不足なので、ぶっとんだ人募集中です！笑 もちろん、普通の人も大歓迎です♪ 

・ 色んな意味でためになるゼミです。 

・ このゼミ、みんなキャラ濃いです。

どんな人でもウェルカムです（笑） 

迷ったら大賀ゼミへ～＾＾ 

・ どなたか「茶番」キャラを受け継

いでください。立候補がないなら

指名するのも辞さないです。 


